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鄭副部長德美：是，我非常認同。 

呂委員孫綾：所以這次的修法就是希望能符合國人對正義的期待，副部長也認同吧？ 

鄭副部長德美：我們會依照相關規定來做。 

呂委員孫綾：好，那我們一起努力，謝謝。 

鄭副部長德美：謝謝委員。 

主席：接下來登記發言的賴委員士葆、曾委員銘宗、陳委員明文、蕭委員美琴、鄭委員運鵬、黃委

員偉哲、徐委員榛蔚、徐委員永明、吳委員志揚、吳委員思瑤、盧委員秀燕、陳委員怡潔、簡

委員東明、王委員惠美、蔣委員乃辛、林委員俊憲、顏委員寬恒、管委員碧玲、陳賴委員素美

、陳委員歐珀及邱委員志偉均不在場。 

現在休息 10 分鐘，等一下先處理臨時提案、解凍案及法律修正案。 

休息 

繼續開會 

主席：現在繼續開會。處理臨時提案 3 案，先進行第 1 案。 

1、 

查募兵制後醫療預官來源減少，影響國軍醫療人力，雖國防部曾與衛生福利部、役政署召開

協調會，爭取醫療替代役員額至國防部單位服務，然礙於醫療替代役僅能從事輔助業務，無法

等同醫官直接治療病患，恐有延誤就醫之虞。爰此，建請國防部積極協調役政署、衛生福利部

，研議修訂醫療替代役之業務執掌，以符合軍中部隊實際需求。 

提案人：江啟臣  呂玉玲  馬文君 

主席：請問各位，對本案有無異議？ 

請國防部鄭副部長說明。 

鄭副部長德美：主席、各位委員。的確是有這種窘況，所以我們對於增加強化的醫療體系及多重的

醫療管道表示感恩與感謝。 

主席：請問各位，對本案有無異議？（無）無異議，通過。 

現在進行第 2 案。 

2、 

查豬肉為國人廣泛食用，為確保官兵健康與膳食權益，爰要求國軍採購食材，應依「食品安

全衛生管理法」、冷凍食品類衛生標準及臺灣優良農產品標準等規範，加強食材稽核作業，確

保食材來源安全，不得採購含有瘦肉精之豬肉。 

提案人：江啟臣  呂玉玲  馬文君 

主席：請問各位，對本案有無異議？ 

請國防部參謀本部後勤參謀次長室尚次長說明。 

尚次長永強：主席、各位委員。首先，國防部一直很重視國軍官兵的食安問題；其次，有關瘦肉精

是否影響食安及對產業的衝擊，政府都有專業的單位作評估，本部會配合政府政策來辦理。因

此，建議將臨時提案最後一句話修改為「不得採購未符瘦肉精規範之豬肉」。 



 

 200

立法院公報 第 105 卷 第 34 期 委員會紀錄 

主席：就是將最後一句刪掉就可以了？ 

請江委員啟臣發言。 

江委員啟臣：主席、各位列席官員、各位同仁。你剛剛說「未符瘦肉精規範」指的是誰的規範？ 

尚次長永強：是「政府」的規範。 

江委員啟臣：這與我們提案內所寫「不得採購含有瘦肉精之豬肉」是兩回事，因為目前臺灣豬肉也

是禁用瘦肉精，但如果照你的說法，你們是可以買含有瘦肉精的豬肉。 

尚次長永強：依現在的規範，豬肉是不准含有瘦肉精的，只有牛肉有，所以現在的規範是不得採購

的。 

江委員啟臣：但我提出的是「不得採購含有瘦肉精之豬肉」。 

尚次長永強：因為我們是食用單位，我們不知道未來瘦肉精的規範會不會變更，但我們一定會配合

政府的食安政策來加強稽核，一定會確保進來的肉品是符合規範的。 

江委員啟臣：所以你的意思是，你們會按照衛福部的規範來進行採購？ 

尚次長永強：是。 

江委員啟臣：如果未來開放的話，以牛肉為例，目前牛肉部分是有標示的，請問你們是如何買牛肉

的？ 

尚次長永強：牛肉部分現在是公開招標，目前為止我們是有採購澳洲及紐西蘭的牛肉，但沒有採購

美國牛肉。 

江委員啟臣：依據目前的規範，我們是允許進口美國牛肉的，所以按照你們的規定，其實你們是可

以採買含有瘦肉精的美牛的。 

尚次長永強：目前肉品採購部分是依政府採購法來開標的，所以只要符合政府規範，基本上都是可

以開標的。 

江委員啟臣：所以也有可能採購到美牛？ 

尚次長永強：目前是因為美牛沒有參標，所以沒有進來。 

江委員啟臣：如果未來有參與標案呢？ 

尚次長永強：如果有參標的話，按照規定是可以進來的。 

江委員啟臣：意思就是可以採購？ 

尚次長永強：是。 

江委員啟臣：未來如果政府開放美豬進來的話，你們也是允許吃美豬？ 

尚次長永強：依照政府採購法，我們必須公開招標，原則上所有規範是依照…… 

江委員啟臣：這也是我們會提出臨時提案的原因，因為如果照你的說法，未來就有可能買到含瘦肉

精的美豬，所以我們才提出「不得採購含有瘦肉精之豬肉」的要求。我不知道未來政府政策是

否會開放，但如果開放的話，我們就是要求不得採購含有瘦肉精之豬肉，因為臺灣還是會繼續

禁用瘦肉精啊！所以這樣等於是吃自己的豬肉，這就是我們提案的目的，所以我還是堅持原提

案。 

尚次長永強：原則上國防部還是配合政府的政策，不然我們建議先刪掉最後一句話。 
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江委員啟臣：刪掉不是更糟糕？所以我還是堅持原本的提案，就是「不得採購含有瘦肉精之豬肉」

。這一方面是為了確保如果未來開放含瘦肉精的美豬時，我們可以繼續採購不含瘦肉精的臺灣

豬肉，二方面是確保臺灣國軍的身體健康，這是我們提案的目的，副部長不接受嗎？難道你覺

得我們不應該這樣做嗎？ 

主席：請國防部鄭副部長說明。 

鄭副部長德美：主席、各位委員。這是一體適用的問題，如果國防部訂定這樣的規定，其他廠商就

會認為，明明政府訂的規定是如此，國防部卻違反規定。因此，我個人建議還是以不符合…… 

江委員啟臣：政府會訂什麼規定？頂多最後開放美豬進口，你們的採購單位一樣可以要求不吃瘦肉

精，不行嗎？就像我們開放美牛一樣。 

鄭副部長德美：因為任何採購…… 

江委員啟臣：美牛進來之後，我們為什麼要強制標示，就是希望民眾可以分辨，難道國軍就不是民

眾嗎？國軍的身體安全不用照顧嗎？ 

鄭副部長德美：確保食安是整體性的政策。我跟委員報告，如果在政府採購法裡面，已經是開放…

… 

江委員啟臣：在政府採購法裡面，其實一樣可以設置條件。 

鄭副部長德美：我們無法設限哪些要採購，哪些不要採購，要不然未來會有更多的問題。 

江委員啟臣：你可以設置採購條件啊！我覺得副部長是不懂採購法，這個絕對可以用國民健康或身

體健康做為一個採購條件，你們有這樣的顧慮跟考量。如果你們現在是這樣的態度，那我告訴

你，美豬進來就不得了了！所有國軍都吃美豬，原因為何？就是因為相對便宜，你們相不相信

？我們國軍一天到晚採購賣不掉的水果就算了，吃香蕉、吃芭樂或是吃盛產的水果，但是我們

絕對不能讓他們吃大量進口的美豬。副部長有沒有站在國軍的立場去思考？你怎麼現在就退縮

了？ 

主席：我想我們就尊重委員的提案，因為目前並沒有美豬進口這件事情，第 2 案照案通過。 

進行第 3 案。 

3、 

針對由國家安全會議會同國防部、海巡署等單位舉辦之聯平操演，預定於本(5)月 5 日參訪太

平島，代號「南安專案」乙事，就其中邀請前行政院長郝柏村、丁懋時、蘇起、胡為真、胡志

強等多位前政務官之部分，雖上述人員曾為重要之政府人士，然其多已不具現任公職身分，亦

非參與學術或科學研究活動，故不宜由政府預算支應其參訪相關經費。爰此，提案要求上述有

關單位，不得動用政府預算支應上述非現任政務官參訪太平島之相關經費。 

提案人：劉世芳  呂孫綾  王定宇  羅致政  蔡適應 

主席：請問各位，對本案有無異議？ 

請國防部參謀本部作戰及計畫參謀次長室周次長說明。 

周次長皓瑜：主席、各位委員。因為這是海巡署的案子…… 

主席：我們國防部有沒有針對這些非現任的公職人員提供任何經費？ 


